

INFORM

Bulletin d'information SAATBAU



POURQUOI CHOISIR LES SOJAS SAATBAU ?

*D'après Johann Birschtzky
Directeur général de Saatzucht Donau (Filiale recherche de Saatbau)*

La sélection du soja pour l'autonomie protéique de l'Europe.
L'agriculture européenne se caractérise par une productivité élevée. Pour la plupart des matières premières agricoles pouvant être produites à grande échelle, au vu des conditions climatiques, l'UE est largement autosuffisante ou présente un taux d'autosuffisance relativement élevé. Les protéines végétales, en particulier le soja et son tourteau, constituent une exception notable : elles sont importées en grandes quantités d'outre-Atlantique afin de couvrir les besoins en protéines de l'élevage européen. Ces importations proviennent principalement du Brésil, des États-Unis et d'Argentine et sont presque exclusivement dérivées d'organismes génétiquement modifiés (OGM).

Le soja en Autriche

La culture du soja en Autriche remonte au 19e siècle, elle a connu une expansion importante, avec une surface cultivée d'environ 87 000 hectares en 2023. Contrairement aux pratiques agricoles mondiales, la culture du soja autrichien se caractérise par la culture de soja 100 % non OGM dont 40 % des surfaces environ en bio.

QUI SOMMES-NOUS ?

SAATBAU est une coopérative semencière multi-espèces qui dispose de ses propres sélection et production.

11 Filiales en Europe, dont la France ouverte en 2016 avec 9 collaborateurs .

**Un CA en constante progression depuis 12 ans.
Dont 25% porté par la BIO**

- 1 million de doses de maïs
- 540 000 doses de soja
- 35 000 tonnes de céréales

**8 sites principaux de production.
3250 sociétaires multiplicateurs.
200 000 doses de maïs et
35 000 doses de soja produites en France.**



La sélection du soja Saatzucht Donau (filiale recherche autogames de SAATBAU)

En 2006, la sélection du soja a été lancée à la station de sélection de Reichersberg, pour deux raisons, premièrement, un intérêt croissant pour la culture du soja en Autriche et dans les pays voisins est apparu, deuxièmement, l'approvisionnement en variétés Canadiennes s'est fait plus rare, car les programmes de sélection de ce pays se tournaient de plus en plus vers les organismes génétiquement modifiés (OGM).

Entre 2014 et 2023, 55 nouvelles variétés de soja ont été enregistrées par Saatzucht Donau. Au total, il y a eu 130 inscriptions, car certaines variétés ont été inscrites au catalogue officiel des variétés dans plusieurs pays y compris en France.

Adaptation climatique & Géographique

Les premières inscriptions de Saatzucht Donau dans les années 2014-2018 ont été dans les deux groupes de maturité 000 et 00, prédominants en Autriche, les variétés extrêmement précoces (0000) pour les pays du nord de l'Europe ou les régions froides et les variétés plus tardives (0- 1) pour les régions plus méridionales ont élargi la gamme au cours des cinq dernières années.

Objectifs de sélection du soja

Le rendement grain est au centre des préoccupations. En effet, en Autriche et dans d'autres pays européens, le soja est en compétition avec des cultures à haut rendement comme le maïs et le blé, ainsi qu'une multitude d'autres cultures. Grâce à des cycles de sélection très rapides et à des tests génétiques à grande échelle, soutenus par des modèles issus de la sélection génomique, des progrès considérables en matière de rendement ont pu être réalisés. La stabilité du rendement est également très importante. Des caractéristiques agronomiques favorables telles que les tolérances à la verse, au froid (vigueur au stade juvénile), aux situations stressantes (Types semi déterminés, floraison asynchrone), à la chaleur et à la sécheresse ainsi que la résistance à l'éclatement des gousses et la couverture du sol (feuilles cordiformes) sont recherchées. Les teneurs en protéines et en huile sont également déterminantes. En Europe, le soja a encore relativement peu de problèmes avec les maladies ; lorsque c'est possible, la tolérance à la virose, aux bactérioses, à la péronosporose, à la sclérotiniose et à la diaporthe est sélectionnée.



PART DE MARCHÉ & PERSPECTIVES

Saatzucht Donau est désormais leader du marché dans six pays européens (Pologne, Autriche, Slovaquie, Thénésie, Allemagne, Hongrie) producteurs de soja, avec en moyenne 45.1% de part de marché. Plus au sud, la part de marché actuelle de 5 à 10% devrait s'accroître à mesure de l'arrivée des nouvelles variétés (groupe I)

Saatzucht Donau est actuellement le premier sélectionneur de soja en Europe et s'efforce de consolider cette position par l'inscription continue de variétés à haut rendement stable. Nous nous attendons à une augmentation des surfaces de soja en Europe avec la transition européenne en matière de protéines. Les perspectives devraient donc être favorables pour les multiplicateurs de semences de soja Saatzucht Donau, en Autriche, mais aussi en France.